

蓮池小学校 3年生環境教育 2

『バードウォッチング』

1. 実施日 2012年1月24日（火） 晴れ
2. 場所 喜瀬川、狐狸ヶ池、県立考古博物館、大中遺跡
3. 参加者 175名（蓮池小学校3年生と保護者）
4. 実施内容 バードウォッチング
5. 協力団体 明石のはらくらぶ、東播磨県民局、ふれあいエコアップ塾、はりまデザインラボ
いなみのため池ミュージアム運営協議会
6. 鳥のおはなし

鳥のおはなし



鳥のおはなし



- ★蓮池小学校区にいる鳥
- ★鳥の特徴
- ★世界の大きな鳥・小さな鳥
- ★鳥の種類
- ★鳥の鳴き声
- ★カモ
- ★鳥や生き物の生態系
- ★鳥の観察のしかた
- ★留鳥・冬鳥・夏鳥・旅鳥
- ★モノサシ鳥



7. バードウォッチング

学校と蓮池



★蓮池小学校で見つけた野鳥 ♡ ヒヨドリ・スズメ・ドバト

★蓮池で見つけた野鳥 ♡ カイツブリ・ジョウビタキ

喜瀬川



★蓮池で見つけた野鳥
コサギ・ハクセキレイ・セグロセキレイ・キジバト・カワラヒラ
ハシボソガラス・カワウ

狐狸ヶ池



★狐狸ヶ池で見つけた野鳥

カルガモ・コガモ・コサギ・ハクセキレイ

考古博物館



★考古博物館で見つけた野鳥

ヒヨドリ・トビ・カワウ

※野鳥の巣も見つけました ♡カワラヒワの巣・キジバトの巣

8. 播磨町で見られる野鳥



【コガモ】



【コサギ】



【ムクドリ】



【ドバト】



【ダイサギ】



【カルガモ】

★2012年1月24日に見つけた野鳥

ツグミ、ヒヨドリ、ハクセキレイ、キジバト、コガモ、コサギ、スズメ、カワラヒワ
カルガモ、ハシボソガラス、カイツムリ、カワウ、セグロセキレイ、ジョウビタキ
ドバト（計15種類）

9. 神戸新聞わが町リポート



子供たちが鳥探し

野鳥の観察を通して地域の環境を学ぼうと、播磨町立蓮池小学校の3年生と保護者ら175人が1月24日、地元の川やため池でバードウォッチングをした。

環境体験学習サポート団体「明石のはらくらぶ」の丸谷聡子さんが体育館で野鳥についてわかりやすく話した後、町内の喜瀬川や大中遺跡、周辺のため池へ出かけた。子どもたちはスコープや双眼鏡で熱心に野鳥をのぞき込み、見つけるたびに「鳥おった」「かわいい」などと歓声を上げた。

同小教頭の三宅明さんは「校区内で保護者の方々と地域の再発見ができました」と話していた。（わが町リポーター・藁科文雄）

バードウォッチング(平成 24 年 1 月 24 日)

1. 一番楽しかったこと、発見したこと

- ・発見したことは、私はカモやスズメしか知らないけどキジやヒヨドリとかのいっぱい鳥がいたなんてびっくりしました。楽しかったことは、いろいろな鳥を見つけたことです。
- ・カモが、高くとんでいた。コサギが、ずっと立っていた。カルガモがずっとねていた。ヒヨドリもなかった。スズメが、しゅうだんでとんでいた。木の実もあった。とりがかくれている木とかもあった。
- ・今日楽しかったことは、ぼうえんきょうでいろいろな鳥をみたことです。一番かっこよかった鳥はサギです。サギの色は白色でした。発見したことは、足の指が3本の鳥もいるけど指が4本の鳥がいることです。
- ・発見したことは、鳥もなみのようにとんでいたよ。楽しかったことは低く鳥がいっぱい飛んでいたことです。カラスが水をのんでいるのをはじめてみました。
- ・鳥のしゅるいがいろいろわかったりカモのオスとメスが目で見て見分けることができうれしかったです。
- ・私が今日一番楽しかったことは、鳥がいっぱい見られたことです。ふだんは、鳥を見ないから知らなかったけど鳥を見たらこんなに楽しいんだなあと思いました。
- ・いろいろな鳥が見られてとっても楽しかったです。野鳥はとってもいろいろなしゅるいがある事をしました。野鳥は地面を歩いているところがかわいいなあと思いました。
- ・きょう、一番楽しかったことは、カイツブリをかんさつしたことです。僕は生まれてはじめて本物のカイツブリを見ました。とてもうれしかったです。
- ・ねているとりがかわいかったよ。ねているとりを見るときにぼうえんきょうをのぞいていたら赤い色の顔をした鳥がこっちをむいてガン見していました。すごくおもしろかったよ。エンピツより小さな鳥がいるなんてびっくりしました。
- ・楽しかったことはそうがんきょうでコサギを見たことです。発見したことは鳥によっているところがちがうことです。鳥はいろいろなしゅるいがいてオスの方がきれいなことを発見しました。
- ・コサギを見つけて、白くてすごくきれいです。足の色も黄色だと知らなかったです。このコサギは足2本でした。見ているとずっとじーっとしていて逃げないんだなあと思いました。すごくお気に入りになりました。石に止まるときもあります。きれいでした。

2. 今日初めて分かったこと

- ・初めて分かったことはコガモが、朝ねて夜に田んぼに行くことです。私は夜にねて朝に起きるのかと思いました。ひくいところを飛んでいる鳥がいるなんてはじめて知りました。
- ・カモは、よる7時に田んぼとかに行って、えさを食べてから、またかえってきて、ちょっとおよいでねる。人間とはせいはんたい。カイツブリが蓮池のはしっこの方にかたまっていた。ねてるときは、28羽とか、いっぱいのカモでねる。
- ・鳥には足の指が4本あるものがあることがわかりました。ハシボソカラスは、おじぎしてなくことがわかりました。えさがあるところにくることがわかりました。
- ・カモは、きれいな方がオスで茶色のカモがメスということが分かった。サギは白色なのが分かった。キツツキは足の指が4本あるのがわかりました。あと鳥は、空気をかくみたいにバタフライで水をかくみ

たいに飛んでいることが分かりました。

- ・鳥も水の中にもぐるとはじめてわかった。鳥は水の上でもねるとはじめてみました。外にいてみてないこともあったよ。
- ・アオサギがとても大きいからびっくりしました。いつもは遠くで見るだけだったけど今日せつめいしてもらってとても大きいんだなと思いました。
- ・鳥の名前がバードウォッチングをやってから、はじめて分かりました。双眼鏡で野鳥を見て、まだ見ただけでは分からなかったけど、野鳥の名前をおしえてくれたので分かりました。
- ・カラスはみんなカラスと思っていたけど、「ハシボソガラス」や「ハシブトガラス」のちゃんと名前がついていることが分かりました。
- ・鳥は、ぼくたちがおきてからねるということが分かりました。わかってうれしかったです。
- ・最初は足の指は3本だと思っていたけど4本だと分かりました。コサギは足の色が黒色だと思っていたけど黄色だと分かりました。黒色と白色がまざっているのではないと思っていたけどいたことが分かりました。

3. みんなが見つけた「野鳥のこと」

- ・知らない鳥がいっぱいいてびっくりしました。とてもおもしろい木の実を教えてもらったり、タケノコみたいな木の実があるなってはじめて知りました。私はさいしょ鳥にきょうみがなかったけどだんだん鳥にきょうみがわいてきました。いろいろなことを教えてくれてありがとうございました。
- ・いろんな野鳥がいました。いろんな野鳥の種類があって全然名前が分かりませんでした。でもとっても楽しかったです。
- ・野鳥はヒヨドリ、サギ、セグロセキレイ、キセキレイやそのほかにもいろいろしゅるいがあって一年を通して見られる鳥や春から夏に見られる鳥や春と秋に見られる鳥や秋から冬に見られる鳥がいる。
- ・鳥は水にもぐって魚を食べる。
- ・大きいすが木に2つあるのを見つけた。セグロセキレイがきせ川とかにいて歩いていて波のようにとんでいていろいろなばしょに行つてまたもとのばしょにもどってくる。カイツブリがわたしはおおきいとりかなと思っていたけど、本当は小さいとりでした。カモは、ほかのかもとかといっしょにねている。とりは1万種類いるということ。とりの羽はいろいろなやくめをもっていること。
- ・いろいろな鳥の形や色、なき声がちがっていました。おおきさもちがっていました。
- ・鳥がごはんをたべていたよ。なっていたよ。とりの羽を見つけたよ。
- ・とりたちがどんなかっこうでねているかわかりました。サギとカモのねかたがわかりました。
- ・町にはいろいろな鳥がいて木の間に巣がしやすい。小さいものも大きいものもある。ひくい所に鳥が飛ぶときもある。じめんのうえを歩くときもある。真っ白できれいな鳥もいればかわった色の鳥もいる。